

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, sábado 21 Julio 1900.

N.º 5.734

## SECCION POLITICA

### La obra de León y Castillo

El Sr. Pí y Margall, que es el único político de España que estudia concienzudamente todas las cuestiones, analiza y pone en ridículo el tratado con Francia, de que tan ufano está el gobierno.

En la cuenca del Muni, dice Pí, se consideraba España dueña de toda la tierra, comprendida desde el mar al meridiano 17º y en el convenio ha retrocedido al noveno grado de meridiano.

Hemos perdido pues ocho grados.

En Río de Oro daban á España los anuarios extranjeros 390.987 kilómetros cuadrados, y Francia nos los ha reducido en el tratado á 190.000, quitándonos de un golpe 200.987.

Francia en cambio ha obtenido pingües ventajas.

Ha ensanchado y fijado su zona de influencia en el Sahara, quedándose con el gran oasis de Adrer, Sebka y las salinas de Adjil y hacia el Mediodía ha puesto fin á dificultades y conflictos.

Ha adquirido además toda la tierra que nos ha quitado.

Se comprende que los periódicos franceses ensalcen el convenio y encomien la generosidad de España.

Lo raro es que nosotros estamos satisfechos.

¡Preciso es que seamos bobos para dejarnos engañar tan torpemente.

En Río de Oro no hay más que tierras estériles y menos de un habitante por kilómetro.

La tierra del Muni sí es riquísima.

Y esta es la que nos han reducido.

Fértiles son las islas del Golfo y de nada nos sirven.

Allá como á las islas, mandaremos fusiles en vez de trabajadores.

La emigración es imposible porque falta gente en España y sobran las tierras incultas.

¿Habremos de volver al

empeño de poblar tierras remotas despoblando el reino?

Favorecer en España la emigración es no sólo una insensatez, sino un crimen de lesa patria.

Crimen de lesa humanidad es el cometido por los franceses y españoles repartiéndose tierras que no son suyas y los hombres que las habitan.

Objeto serán unos y otros de crímenes y venganzas y con sangre comerán algún día teñidos los frutos de la tierra.

Este ha sido el tan cacareado tratado que nuestro embajador en París, señor León y Castillo, afirmó recientemente con el ministro de negocios extranjeros de Francia.

Bien ganado ha tenido el título de Castilla con que se ha premiado su obra á este diplomático; pues el hecho de ceder amigablemente á nuestros vecinos una gran extensión de terreno fértil que nos pertenecía, merece muy bien que la patria se le muestre agradecida.

Igual recompensa creemos se dará á Moret el día que haga entrega oficial á Inglaterra, de las Baleares y Canarias, siempre que este acto se haga sin derramamiento de sangre y amigablemente como era su propósito hacer con Cuba y Filipinas, aunque desgraciadamente no pudo así hacerse para dar visos de batalla á los simulacros celebrados en aquellas perlas de la corona de España.

Así son todos los monárquicos; muy linceos para mutilar el territorio de la patria y grandes financieros para acabar con la hacienda de ella.

¡Desgraciada España si continuas gobernada por ellos!

(«Unión Republicana».)

## SECCION DE NOTICIAS

### La Europa y la China

París 13 Julio 1900.

Se batea de una manera encarnizada

en Tien-Tsin donde los aliados deben haber reunido á estas horas de 14 á 15.000 hombres.

Tien-Tsin es una ciudad de más de un millón de almas. Los europeos viven agrupados en un barrio. Allí tienen sus concesiones y allí se defienden con dificultad.

La artillería china parece que es tan numerosa como bien servida.

El almirante Seymour espera también refuerzos. Como se ve, nos hallamos aun lejos de la marcha sobre Pekin.

Cierto es que dicen que 30.000 rusos procedentes del Norte se dirigen contra la capital china. No damos, sin embargo mucho crédito á esta noticia, porque parte de la Manchuria está sublevada. En Mukden han sido degollados los misioneros. Monseñor Guillon ha sido decapitado. La ciudad de Nia-Tchuang, que domina la entrada de la península de Port Arthur ha sido saqueada por los chinos.

El ferrocarril que va de Port Arthur á Kirm uniendo á la izquierda las regiones del Baikal, mientras que á la derecha va hacia Vladivostok; ferrocarril para la terminación del cual los rusos trabajan con tanta actividad, ha sido destruido en una porción de kilómetros por los insurrectos.

Por consiguiente los rusos van á necesitar un número de fuerzas considerables para reprimir la insurrección en la Manchuria, y no vemos por donde hayan podido pasar los 30.000 hombres que se dicen van del Norte sobre Pekin, pues una expedición de tal importancia no se improvisa, cuando se trata de recorrer provincias enormes en país enemigo.

Los alemanes tienen que defenderse en Kiao-Tchen.

La situación general por consiguiente, es mala, bajo el punto de vista militar, y seguimos ignorando la suerte que han corrido los europeos en Pekin.

Ayer algunos periódicos se mostraban todavía esperanzados; pero las esperanzas disminuyen de día en día, porque cada cual piensa:

Si quedan europeos en Pekin ¿por qué el gobierno chino, que afirma haber recuperado el poder, no permite que esos europeos digan lo que ha pasado?

Un telegrama anuncia que una de las causas del mal éxito de los europeos en Tien-Tsin, es sobre todo la falta de unidad en el mando. Pues bien, si ese defecto tiene consecuencias funestas en una acción defensiva ¿que va á ser cuando se trate de tomar la ofensiva y marchar sobre Pekin?

Ayer varios despachos de Berlín anunciaron y desmintieron luego un telegrama anunciando que el czar y el emperador Guillermo se habían puesto de acuerdo para hacer pasar por la Siberia las tropas alemanas destinadas á China.

Cuando llegan noticias de esa clase, no está mal apuntarlas, pero no conviene darles excesivo crédito. Esto sería desconocer en absoluto no solamente la situación general sino que también el temperamento particular de Alemania y de Rusia.

A este propósito, vamos á resumir, merced al servicio telegráfico de «Paris Nouvelles», la actitud que mostraban estos últimos días los periódicos alemanes y rusos.

Prensa alemana.—«El Berliner Tageblatt», órgano anglófilo, hace á Rusia responsable de los degüellos de China. Según él, las demás potencias estaban decididas á confiar al Japón la misión de intervenir inmediatamente en Pekin. Pero como entre esas potencias estaba Inglaterra, los celos de Rusia lo retrasaron todo. Añade que ese retraso de la Rusia ocasionó el de Alemania que para dar su consentimiento, esperaba el de Rusia.—«El Post» de Berlín dice que partió de Londres la noticia de que Alemania había propuesto al czar que se confiase al Japón la misión de intervenir en China. Pero el «Post» declara que sobre esa cuestión de China, la política alemana no ha variado nunca, y lo que importa, ante todo, es conservar la unión entre las potencias.

Prensa rusa.—La prensa rusa hace una campaña en regla contra la actitud de Alemania en la cuestión china. El «Wyedomosti» acusa terminantemente á Alemania de haber creado el actual desconcierto en el Extremo Oriente. Dice que el Occidente expía con regueros de sangre la falta que ha cometido no oponiendo su veto á la tentativa de reparto hecha por Alemania en China en 1897. El viaje triunfal del príncipe Enrique de Prusia á Pekin trastornó la etiqueta del país, ofendió al Tsong-li-Yamen y alarmó á todas las preocupaciones chinas. Además, la llegada á caballo del ministro alemán al Palacio, cuando es costumbre ir en palanquín, escandalizó á la población.—El «Svet» dice que se verá quizá ondear las banderas extranjeras en las viejas murallas de Pekin, pero á las ordenes de Prusia. El «Novoie Vremia» y el «Novosti», dirigen aun más rudos ataques á Alemania.

A. SAISSY.

### El 14 de Julio en París

En la noche del viernes la prefectura de la policía había tomado todas las medidas de orden que las circunstancias aconsejaban. Varias puertas de París fueron cerradas y guardadas por agentes ciclistas. Esta medida obedeció á temores de tumultos que resultaron infundados. Al amanecer del sábado, las puertas se abrieron como de costumbre sin que



hubiese ocurrido el menor conato de desorden.

El día 14, á las nueve de la mañana unos mil quinientos patriotas se presentaron en la plaza de la Concordia, ante la estatua de Estraburgo, cuyo zócalo quedó cubierto de flores. Esta manifestación se repite todos los años; los organizadores habían aconsejado el mayor orden, y el acto resultó severo.

De allí, los manifestantes se dirigieron á la estatua de Juana de Arco, donde también se depositaron ramos de flores.

A propósito de estas y otras manifestaciones del día, algunos periódicos, exagerando ó desvirtuando los hechos y arrojando cada cual el asca á su sardina, sostienen polémicas apasionadas, en medio de las cuales difícilmente puede desentrañarse la verdad.

El hecho es que la tranquilidad y el orden no han dejado de reinar aquí en estos días, á pesar de haberse dado al pueblo de París todos los medios y libertad de divertirse.

El espectáculo esperado con más curiosidad era la revista militar, que habla de verificarse y se efectuó en efecto en el Hipódromo de Long-champs.

Un gentío inmenso llenaba todas las inmediaciones de aquel vasto campo. El servicio de orden, dirigido por el prefecto de policía en persona era importante, pero no hubo necesidad de hacer uso de la fuerza para nada, pues no se alteró la tranquilidad pública un solo instante.

Fueron sucesivamente tomando asiento en las tribunas, las mesas del Senado y de la Cámara, escoltados por dragones; el Consejo municipal, varias comisiones y el presidente de la República. El público aplaude al jefe del Estado, en el momento en que su Daumont pasa por delante de la tribuna oficial. En esta tribuna se encontraban ya los embajadores, los ministros extranjeros y los individuos del gobierno.

El general André, ministro de la guerra, sube entonces á caballo y seguido de un brillante estado mayor, revista las tropas.

El tiempo es magnífico. Las tribunas ofrecen un aspecto animado y soberbio. Los trajes claros de las señoras y el oro de los uniformes resplandecen al sol.

La revista, durante la cual se confirieron recompensas á las tropas terminó á las 3 y media.

El ministro de la guerra va á colocarse delante de la tribuna presidencial, acompañado del generalísimo, gobernador de París, saluda con la espada al jefe de Estado y empieza el desfile, durante el cual, el presidente de la República, los presidentes de ambas Cámaras y los ministros permanecen en pié y descubiertos. De la tribuna de la Cámara y del Senado parten nutridos aplausos y aclamaciones al ejército. El público como siempre les imita gritando: ¡Viva el ejército! ¡Viva la República! en tanto que al son de las músicas desfilan los alumnos de las escuelas militares, de la politécnica, la artillería los ingenieros y Saint-Cyr. Siguen los cuerpos especiales de infantería y los bomberos, á quienes el público hace una entusiasta ovación.

Los calurosos aplausos y ovaciones se repiten cada vez que se inclinan al paso delante del jefe del Estado las banderas de los regimientos de infantería.

En el momento de la carga de Caballería, con que termina la revista, oye un aplauso general.

El presidente de la República regresó al Eliseo á las cinco de la tarde siendo saludado al paso por aplausos y vivas. En las inmediaciones del arco de la Estrella, eran en número infinito los carruajes que circulaban con gran dificultad. Su desfile por las avenidas y bulevares que parten de dicha plaza y sobre todo por la de los Campos Eliseos, duró hasta el anochecer.

Serian las nueve cuando empezaron las iluminaciones. Estas han sido espléndidas, con innovaciones del mejor efecto. La electricidad, puesta á contribución para el regocijo popular, ha realizado prodigios.

En todas las plazas y plazuelas de París se improvisaron bailes, en torno de catafalcos para músicas de toda especie.

Y el pueblo se entregó á su diversión favorita, sin desmanes, sin desórdenes, sin que hayan tenido que intervenir un solo instante los agentes de la autoridad. El pueblo de París ha dado otro ejemplo de gran cultura, demostrando una vez más que es digno de gozar la libertad en que vive.

En suma fiesta espléndida, como no la habíamos visto en muchos años; más animada que de costumbre, como si este pueblo, á quien los agitadores políticos de oficio han atormentado durante dos ó tres años con campañas irritantes, hubiese querido protestar contra todo espíritu de discordia fraternizando en la tierra nacional.

A. SAISSY.

## Los colegios frailunos

### Enorme fracaso en Barcelona

Con motivo de los exámenes de fin de curso celebrados en los colegios particulares agregados al Instituto de segunda enseñanza de esta capital, se ha demostrado una vez más que la instrucción que se recibe en todos aquellos colegios dirigidos ó regentados por alguna comunidad religiosa es sumamente deficiente, por no decir completamente nula.

El actual rector de la Universidad literaria de Barcelona, Sr. Luanco, ordenó que en los exámenes que se verificasen en los colegios particulares de fuera de la capital se observase la más estricta justicia por parte de los catedráticos de este Instituto que debían formar la Comisión ó Tribuna calificadora al apreciar los ejercicios de los examinandos. Y aquellos, fieles al cumplimiento de su deber y al mandato de la superioridad, han obrado calificando de conformidad con los dictados de su conciencia, sin que tuvieran en cuenta ni los ideales de los examinandos ni los de los directores ó profesores del colegio.

Esto ha dado por resultado que en todos los colegios particulares regidos por religiosos y particularmente en los de los jesuitas, los alumnos nos quedarán en su mayor parte reprobados, mientras que los demás en que los ensotados no tienen influencia de ningún género la proporción de alumnos aprobados es inmensamente mayor que en aquellos.

Con motivo de los resultados de los exámenes de los colegios particula-

res trátase de realizar por algunos catedráticos y directores de colegios particulares un acto de simpatía y adhesión al rector, Sr. Luanco, y á las comisiones examinadoras, por su noble proceder en el cumplimiento justo de la ley.

Propónense además publicar datos comparativos sobre los resultados obtenidos en los exámenes por los alumnos que concurren á los colegios particulares, Institutos y centros religiosos. Con la publicación de estos datos podrá verse la deficiencia de la enseñanza que se da en los colegios regidos por curas ó jesuitas.

Estos propósitos han sido y vienen siendo durante estos días la comidilla de todos cuantos frecuentan los centros de enseñanza, así como han hecho mover á los elementos jesuiticos, quienes, para vengarse del daño que se les ha hecho el Sr. Luanco, poniendo al descubierto para lo que sirven sus colegios, realizan, según se dice, trabajos para que dicho señor sea destituido del cargo de rector de esta Universidad.

## MAHÓN

En el vapor-correo «Menorquina» sale mañana para Barcelona, Panticosa y París, nuestro estimadísimo amigo y compañero de redacción, presidente del comité municipal de «Unión Republicana», D. Juan J. Rodríguez, acompañado de su distinguida familia.

Les deseamos un próspero y feliz viaje.

### Sesión ordinaria del Ayuntamiento

CORRESPONDIENTE AL DÍA 20 JULIO

Se abrió la sesión bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Guillermo Pons Aizina con asistencia de los concejales Sres. Tutzó, Fornaris, Rotger, Orfila, Rodríguez, Pons Martí, Pons Pons (D. Francisco), Ponsell, Fàbregas Pax, Barceló y Pons Sitges.

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

No habiéndose presentado postores á la segunda subasta anunciada para el suministro de pan á los establecimientos de Beneficencia, desde primero del corriente á 31 Diciembre de 1901, se acordó practicar este servicio por administración.

No habiéndose presentado postores á la segunda subasta anunciada para practicar varias obras en el cementerio de la aldea de San Clemente, se acordó ejecutar por administración las que se consideren más indispensables.

En vista de lo informado por la junta de cementerios en dos instancias de Gabriel Febrer Capó y D. Pedro Bagur Sitges, se acordó devolver á este la fianza que tiene prestada para garantizar al administrador de entierros Pedro Prats Delfís, traspasar á favor de este la que tiene prestada D. Joaquín Quintana para garantizar al administrador dimitente Gabriel Febrer.

Se acordó pase á informe de la comisión de Hacienda una comunicación de la administración de consumos, en la que pregunta si el repartimiento del extraradio que ha de confeccionar, debe comprender un año y medio, ó sea desde 1.º del corriente mes hasta 31 Diciembre de 1901.

En vista de una comunicación de «La Maquinista Naval» haciendo entrega del estuche construido á sus expensas para colocar la bandera destinada al crucero «Cardenal Cisneros», se acordó aprobar en todas sus partes las disposiciones ya adoptadas por el Sr. Alcalde, y reiterar á aquella sociedad las gracias que este ha anticipado en nombre de la corporación municipal.

Se acordó pase á informe de la comisión de Hacienda una instancia de D. Cristóbal Pons Pons, en la que solicita se le conceda en arriendo por un plazo de diez años un almacén marcado con el n.º 17 y situado en la plaza del Claustro.

De conformidad con lo informado por la comisión de Hacienda en una instancia de D. Agustín Marqués, solicitando se le abone el importe de los derechos de consumos de la sal hallada en su establecimiento público de venta al practicarse el aforo en 1.º del corriente mes, se acordó que solo tiene derecho al percibo de los correspondientes á los 1.400 kilogramos cuya adquisición ha justificado haberla hecho de la empresa arrendataria del año económico anterior.

De conformidad con lo informado por la misma comisión en una instancia de D. Juan Pavía Pons, don Mariano Gil y otros, solicitando se declare que sus establecimientos no están sujetos al impuesto municipal creado sobre los en que se venden verduras y ocupen la vía pública, se acordó desestimarla por tratarse de un servicio ya arrendado en subasta pública y en uso de atribuciones que el Ayuntamiento cree serle propias.

En vista de una atenta invitación del Excmo. Sr. General Gobernador militar de esta isla, se acordó que una comisión de este Ayuntamiento concurre a la recepción oficial que ha de tener lugar en el día de mañana con motivo del cumpleaños de S. M. la Reina Regente del Reino.

En vista de una atenta invitación del Rdo. Cura Regente de Ntra. Señora del Carmen, se acordó que una comisión de este Ayuntamiento concurre á la procesión que ha de tener lugar en la tarde del 22 del corriente mes.

Accediendo á lo solicitado por el concejal D. Juan J. Rodríguez, se acordó concederle dos meses de licencia para atender al restablecimiento de su salud.

Hallándose vacante la plaza de primer teniente de Alcalde por renuncia de D. Baltasar Tudury, se procedió á elegir el concejal que ha de desempeñarla resultando designados por mayoría absoluta de votos el 2.º Teniente D. Francisco Tutzó; para la vacante producida por este nombramiento, el tercer Teniente D. Antonio J. Fornaris; para la producida por este el 4.º D. José Rotger Nin; y por la producida por este D. Juan Barceló Olives.

Se acordó que este último forme parte en concepto de teniente de Alcalde, de la Comisión de Policía urbana.

Se quedó enterado de una cuenta de jornales y materiales invertidos en la recomposición de calles.

Se señaló la orden del día para la sesión ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesión.

Terminado el montaje de la arquilla estuche y colocada en la misma



la bandera destinada al crucero de 1.ª clase «Cardenal Cisneros», queda expuesta al público en el vestíbulo de las Casas Consistoriales, donde podrán concurrir a verla cuantas personas lo tengan por conveniente.

En el casino Nuevo Centro de la calle de la Arravaleta, se confeccionarán por la tarde de mañana los tan sabrosos y refrigerantes sorbetes, por el conserje del mismo D. Pedro Derredías, que se servirán a un precio módico a quien le convenga probarlos.

La procesión que saldrá mañana a las seis de la tarde de la parroquia del Carmen, recorrerá el trayecto siguiente:

Plaza del Carmen, calles Arravaleta y Nueva, plaza Constitución, calles Isabel II, Rector, San Roque, Rosario, plaza Vieja, calles del Angel y Deyá, plaza Arravaleta, calles Infanta, Aouncivay, San Fernando, Reina, Castillo, plaza del Príncipe y del Carmen.

Esta noche y en la de mañana domingo, se celebrarán bailes en el jardín del casino Unión Republicana, siendo la entrada y el baile libre para los socios, y sus familias, únicos a quien se permitirá la entrada.

También los habrá en el huerto de la calle de San Juan, en los que además se bailarían dos tandas de BOLEROS en el transcurso de los mismos.

Y en el edificio que fué Circo Colón habrá baile y cueca mañana domingo por la noche, con las condiciones de los anteriores.

En el casino El Consey mañana y el domingo siguiente, se exhibirán las vistas CINEMATOGRAFICAS de la EXPOSICIÓN DE PARÍS, con rebaja de precios. Además el conserje del casino prepara para mañana los tan refrescantes sorbetes, con los cuales podrán los que los prueben contrastar el calor asfixiante que se deja sentir.

En dichos días se exhibirán las vistas siguientes:

- 1.ª Mr. Loubet y su séquito se dirigen a la apertura de la EXPOSICIÓN
- 2.ª Desembarcadero en el Sena.
- 3.ª Vista de la EXPOSICIÓN tomada desde el Sena.
- 4.ª Desfile de infantería y caballería.
- 5.ª Vista de la EXPOSICIÓN tomada desde la acera móvil.
- 6.ª Mercado de Corderos.
- 7.ª El Puente de Alejandro III en la EXPOSICIÓN.
- 8.ª Horrible visaje por un viejo.
- 9.ª La ucera móvil y los paseantes
- 10.ª Baile fin de Siglo colorido.

Se interesa la presentación en esta Alcaldía del repatriado de Cuba Miguel Pons Pont del reemplazo de 1890, natural de Mercadal, a fin de entregarle documentos de su pertenencia.

Con motivo de ser hoy el cumpleaños de D. Cristina de Apsburgo, Reina Regente de España, ha habido recepción oficial en el Gobierno militar de esta plaza, las tropas de la guarnición visten de gala y la enseña nacional ondea en los edificios públi-

cos, así como en los consulados de sus respectivas naciones.

Hemos tenido el gusto de ver un elegante kiosco portátil, construido por el maestro carpintero D. Juan Roca, de forma octógona, el cual mide 15 palmos de alto, 15 de ancho y 10 de fondo, componiéndose de 68 piezas, trabajadas todas ellas con sumo gusto. El extremo superior del kiosco lleva como remate un gallardete, al que sostienen dos faunos mitológicos, los cuales sirven también de adorno, adosados como se hallan a los cuatro ángulos de la cubierta ó tejado; además de unos elegantes rótulos en que se lee: «La Económica», «Novedad» «1900».

Felicitemos al maestro Roca por su trabajo, el cual podrá apreciar el público, pues ocasión tendrá de verlo al exponerse en los pueblos de este término municipal, con motivo de las fiestas de sus titulares.

En las subastas de los bailes públicos que han de tener lugar en los pueblos de este distrito municipal, celebradas a las doce del día de hoy en nuestras Casas Consistoriales, han sido adjudicados:

Baile de Llumenas a D. José Carrascós por 81 pesetas.

Id. de San Clemente a D. Antonio Sintés Florit por 65 pesetas.

Id. San Luis a D. Miguel Vidal Cardena por 90 pesetas.

Como el tipo de los mismos era de 15, 20 y 40 pesetas respectivamente, ha resultado un beneficio para el Municipio de 161'00 pesetas.

Ante el Sr. Juez municipal del vecino pueblo de Villa Carlos se unirán esta noche a las ocho en vínculos matrimoniales, con exclusión de toda ceremonia religiosa, nuestro correligionario y estimado amigo D. Antonio Mari, y la joven y agraciada señorita D.ª Mariana Noguera. Anticipándonos al acto que debe realizarse, enviamos nuestra más cordial enhorabuena a los jóvenes contrayentes, la que hacemos extensiva a sus respectivas familias.

Dos hermanos conductores de carros se han encontrado esta mañana en la calle de la Plana, y por si uno debia ceder el paso al otro han venido a las manos causándose algunos arañazos.

Del hecho se ha dado conocimiento al Juzgado municipal.

El nuevo arrendatario del edificio en donde se hallaba instalado el Club de Regatas, conocido por el Café del Sr. Lluch, situado en el punto llamado Vista Alegre, continuará sirviendo toda clase de comidas y bebidas a precios sumamente económicos, desde las cuatro de la tarde hasta la madrugada; y para celebrar la inauguración tendrán lugar unos festejos en las noches de hoy y mañana bajo el siguiente:

**PROGRAMA**

Día 21.—Escojidos coros cantados por el aplaudido Orfeón El Progreso y en sus intermedios varios aficionados tocarán algunos baillables.

Día 22.—Gran concierto de fonógrafos por el conocido Non Plus Ultra, el cual dará audiciones desde las seis de la tarde hasta las 9 de la noche; y desde las 10 a la una de la madrugada.

**Industrial Mahonesa**

Desde el lunes 23 del actual hasta el martes 31 del mismo, se satisfará en los días no feriados, de nueve a doce de la mañana, en el domicilio del infrascrito, calle Cos de Gracia núm. 51, el dividendo activo de pesetas 7'50 por acción acordado repartir en junta general de accionistas celebrada en el día de ayer, mediante presentación del cupón n.º 20.

Continuará pagándose dicho dividendo todos los jueves en el mismo domicilio y horas espresadas.—Mahón 21 de Julio de 1900.—El Director,—Juan Font.

**REMITIDO**

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mahón.

Muy señor nuestro y distinguido correligionario: Permítanos que desde las columnas de su ilustrado diario expresemos públicamente nuestra gratitud imperecedera hácia todas las personas y entidades, tales como los Círculos Republicanos de Mahón y Villa Carlos, Sociedades Progresivas Femeninas de ambas poblaciones etc. que han contribuido con sus donativos a engrosar la subscripción particular que en nuestro auxilio se había iniciado. Sirvalos a todos, estos mal pergeñados renglones, como débil expresión de nuestro reconocimiento.

Y a Vd. también, Sr. Director anticipamos las gracias por la benevolencia con que sin duda, acogerá nuestro ruego.

Somos de Vd. affmos. servidores y correligionarios q. l. b. l. m.

Pedro Puig.—Magdalena Carretero Syc Mayor 13. Villa Carlos.

20 Julio 1900.

**Crónica marítima**

**CAPITANÍA DE PUERTO Buques entrados**

Día 21

De Alcudia laud «Joven Juanito», patrón J. Covas, con 4 trip. y algarrobas.

**Buques despachados**

Día 17

Para Alcudia y Barcelona, vapor-correo «Menorquina» cap. D. T. Ginart, con 24 trips., pasaje efectos y balija.

**1900**

**Hoja del Calendario para mañana**

**Julio 22 Domingo**

Santa María Magdalena.

Salé el Sol a las 4'49.—Pónese a las 7'23.

Luna: Salé 12'9 M.—Pónese 3'15 T.

**Noticias**

Han sido arrestados en Constantinopla 86 armenios, solo porque las autoridades otomanas se les antojó creer que son los autores del reciente manifiesto del partido de la Joven Turquía.

Créese en los círculos políticos que en cuanto el gobierno del Sultán se entere de que el manifiesto revolucionario procede realmente de los llamados jóvenes turcos, pondrá en libertad a los inocentes armenios.

Asegúrase en los círculos políticos de Roma que es completamente falsa la noticia de que en la cuestión de

fronteras italo-abisinias se ha llegado entre Italia y Menelik a un completo acuerdo.

Espéase con embargo, que las negociaciones pendientes para lograrlo sean a breve coronadas por el éxito, desapareciendo así todo temor que pueda haber en lo sucesivo entre ambos países complicaciones de ningún género.

De acuerdo con un cablegrama recibido de Washington el ministro de los Estados Unidos en Constantinopla ha comunicado al Secretario de Estado Mr. Hay que para evitar un conflicto con norteamérica ha resuelto el gobierno de la Puerta Otomana pagar dentro de un plazo de 90 días los cien mil dollars que le pide el gabinete Mac kinley en concepto de indemnización, a las familias de los americanos que fueron víctimas en los asesinatos cometidos hace algunos años por los turcos en Armenia.

**Sección Telegráfica**

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 21, 8 m.

Telegrafian de Zaragoza que en la estación de Benafar chocaron dos trenes de mercancías, resultando del choque cinco empleados heridos, y las locomotoras y varios vagones destrozados.

La China ha pedido la mediación de Francia, pero el gobierno francés antes de contestar espera conocer con exactitud la suerte que le ha tocado a su ministro plenipotenciario de Pekin.

Madrid 21, 10'30 m.

Se ha confirmado oficialmente que el ministro de los Estados Unidos de Pekin recibió los pasaportes.

Dícese que los chinos continuaban el 18 del actual el bombardeo de la legación inglesa.

**Cotización Oficial**

Madrid 19 Julio, 4'00 t.

4% interior	72'20
— exterior	78'80
Amortizable	00'00
Cubas 1886	83'50
— 1890	71'50
Banco España	503'00
Tabacalera	408'00
París a la vista	27'50 a 00'00
Londres id.	31'85 a 00'00

**Banco de Mahón**

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	00'00	100'00
Banco de Mahón	00'00	00'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado	00'00	00'00
Marítima	00'00	90'00
Maquinista Naval	00'00	00'00
Oblig. municipales	66'50	(-)00'00

Mahón 20 Julio 1900.

**LASSALLE y C.ª Ópticos**  
Plaza Constitución, frente Santa María,

MAHON

Hacen presente al público que están de regreso de Ciudadela y ofrecen a las personas que necesiten surtirse de Antojos y lentes Cristales Roaca del Brasil garantizados y demás clases y otros varios objetos de óptica.

Hules para mesas de comedores, a Precios Económicos. Se hacen toda clase de composturas.

Solo por pocos días.



SECCION CIENTÍFICA

Desde hace tiempo se está buscando un material adecuado para reemplazar la madera en la construcción de los buques y para su ajuar y adorno interior. Las numerosas desgracias ocurridas á causa de incendios en los buques de pasaje tanto como en los de guerra, han hecho patente la imperiosa necesidad de prescindir para la construcción y la decoración interior de los buques de todo material combustible. Parece que últimamente se ha encontrado en el urallito el material deseado. Compónese este de abesto molido, al que se añade creta, alumbre, silicato y otras materias parecidas. Esta masa mezclada se prensa, se seca y se impregua luego de alguna materia pegajosa y de los colores minerales que se desea. La masa preparada de esta manera es susceptible de ser trabajada en todas las formas; se la puede cortar, encolar, clavetear, y soldar.

El urallito es incombustible, mal conductor para el calorico, la electricidad y las ondas sonoras y no se altera por las influencias atmosféricas.

En Rusia donde el urallito se fabrica, ha encontrado ya un empleo múltiple, sobre todo para construcciones y objetos cuya incombustibilidad se trata de obtener, tales como paredes separatorias entre las casas, tabiques que en las fábricas y talleres separan las máquinas y hornos del resto del edificio, preservando al mismo tiempo á los obreros del insoportable calor; para yelmos á uso de los bomberos, para vasijas, muebles y los mas variados objetos destinados á la decoración de los buques y sobre todo de los buques de guerra.

Subasta

El día 29 del actual á las 11 de la mañana, se venderá en licitación pública y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, una casa situada en esta ciudad calle de Cifuentes marcada con los números 74 y 75 de pertenencia de los incapacitados José y Juan Vidal y Pretos. Dicha casa ha sido valorada en 3.750 pesetas y se adjudicará al mejor postor que cubra el referido precio.

Los títulos de propiedad y condiciones para dicha venta obran en poder del expresado Notario.

Para vender

Lo está la casa situada en la Calle de la Infanta n.º 36.

Darán razón en la Calle Cos de Gracia n.º 7.

Lo está la casa n.º 9 de la Calle de San Jorge, Informes, Esplanada número 34.

SOCIEDADES



La Marítima

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

Viaje á Argel

El día 8 del próximo Agosto saldrá de Palma para Argel uno de los magníficos vapores de la «Isleña Marítima» para regresar á Palma el 14 de dicho mes.

Esta Compañía admite pasaje para la citada expedición á Argel el cual podrá embarcar en este puerto para el de Palma el 7 del próximo Agosto en el vapor «Ciudad de Mahón» para llegar á Palma el día 8. día de la salida del vapor de la «Isleña Marítima» para Argel.

Los precios de pasaje desde Mahón á Argel y vice versa en el viaje anunciado y en los demás que deben efectuar los vapores de la «Isleña» en la presente temporada serán los siguientes:

- 1.ª cámara. . . . . 40 Ptas.
- 2.ª cámara. . . . . 27 »
- 3.ª (sobre cubierta) 17 »

Si la expedición á Palma para Argel ó de Palma á Mahón procedente de aquel puerto extranjero se verificase por vía de Alcudia, los precios desde Mahón á Argel ó vice-versa serán los expresados á continuación:

- 1.ª cámara. . . . . 35 Ptas.
- 2.ª cámara. . . . . 25 »
- 3.ª (sobre cubierta) 16 »

Nota.—Se advierte á los señores pasajeros que para desembarcar en Argel es indispensable la cédula personal visada por el Sr. Consul francés y llevar en efectivo por lo menos diez pesetas cada pasajero sin cuyos requisitos no se permitirá el desembarque en Argel.—Mahón 16 Julio 1900.—Por «La Marítima». Compañía Mahonesa de Vapores, El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

En cumplimiento del artículo 20 de los estatutos de esta Sociedad se convoca á los Señores Accionistas á Junta General ordinaria para el día 23 del actual á las cinco de la tarde en el domicilio del Sr. Director Naviero.

El derecho de asistencia debe acreditarse depositando previamente las acciones en la Caja de la Sociedad.

Mahón 5 de Julio de 1900.—El Presidente, Juan Biale y Coll.—P. A. de la J. de G.—Pedro Ballester, Secretario.

Banco de Mahón

Desde 1.º de Agosto próximo, regirán para los descuentos sobre esta plaza, por 30 días ó más, los siguientes tipos:

Hasta 500 pesetas 0'55 por 100 mensual.

De 500 pesetas hasta 5.000 id. 0'50 id. id.

De 5.000 id. ó más 0'45 id. id.

Mahón 18 Julio 1900.—Por el Banco de Mahón, El Director Gerente, J. J. Rodríguez.

Sociedad General de Seguros

Á PRIMA FIJA

Capital social: 15.000.000 de pesetas

DOMICILIADA EN MADRID, CALLE DE ALCALÁ, 68

SEGUROS

Sobre la vida—Contra incendios—Marítimos y fluviales—Accidentes personales y colectivos—Rotura de cristales—Accidentes por y á los coches—Ganado de lujo y de labor—Cosechas, heladas y pedriscos.

Esta sociedad, genuinamente española, es la primera que comprende todos los ramos del seguro.

Se admiten agentes con buenas referencias.

Delegado para Cataluña y Baleares, D. LORENZO ALIER, calle Ancha, 5.—BARCELONA.

Representante en esta isla Miguel Thomás calle Cardona y Orfila, 30.

BAÑOS

El edificio permanente de baños queda abierto al público, á los precios siguientes:

Embarcándose en la Cuesta de Enmedio y Cuesta Larga, hora de 6 á 7 de la tarde, una peseta, incluso el bote.

Idem en el apostadero de los vapores-correos, á la misma hora, una peseta 17 céntimos.

Sin bote á la misma hora, 0'80.

Todas las demás horas en las dos cuestas, á 0'50 incluso el bote. Sin bote 0'40.

Despacho en los mismos baños ó en la calle del Comercio núm. 6.

Benito Orfila.

Se suplica la puntualidad en las horas.

SUBASTA

El día 22 del corriente, á las once de su mañana, se venderán en licitación privada, juntas ó por separado, las casas situadas en esta Ciudad, calle de San Bartolomé, señaladas con los números 15, 17 y 19.

Dicho acto tendrá lugar en la Notaría de D. Francisco Mercadal y Pons, donde obran los títulos de propiedad de espresadas fincas y las condiciones de la referida subasta.—Mahón 5 Julio, 1900.

**PARA ENFERMEDADES URINARIAS**

**SÁNDALO PIZA**

**MIL PESETAS**

El que presenta Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que caren más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con Medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

SÁNDALO PIZA

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sárrro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífrico Saint-Servaint del Doctor Casasa.»

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.